

EL LIBERAL

—ORGANO DE LA JUVENTUD—

Año 1º

San José, Costa Rica, 15 de Noviembre de 1903.

Nº 1º

EL LIBERAL

DIRECTOR PROPIETARIO:

Juan M. Segreda Soler.

ADMINISTRADOR:

Federico Espinosa Ch.

CRONISTA:

Pedro Lamico

CONDICIONES:

Suscripción por un mes 20 céntimos.
Número suelto, 10 céntimos.

EMBLEMA

Pasando los umbrales del periódisimo, agujero por el cual desagan las ideas, ya buenas, ya malas:

Hemos pretendido sobrellevar la dura y pesada cruz del periódisimo con el único anhelo de dar un paso hacia adelante, en busca de las letras que es nuestro ideal.

Pero no es hasta allí á donde concluyen nuestros deseos; sino que veríamos con agrado que el público acogiese con satisfacción y se compense con el disimulo, las torpezas que estos jóvenes cometiésemos en este humilde quincenal.

Bástenos tan solo recibir de nuestros queridos lectores la corrección disimulada de todo mal trabajo que en nuestra hoja se imprimiere.

¡¡Consejos recibiremos!!

¡¡Críticas rechazaremos!!

Pero en fin, si hay algún necio que atacar quisiera nuestra humilde labor, listos estaremos al toque de atención de nuestros adversarios, para combatir tanto en el campo del honor como en el de las letras.

Nuestras ideas son firmes y están sembradas en un pedestal de bronce, de manera que el que las comulgue tendrá el honor de figurar al lado de los que hoy esgrimen el arma limpia del republicanism y bañado en las cristalinas aguas de la libertad del pueblo.

Tiranos no apoyaremos.

Queremos hombres e mócratas y que den garantías al pueblo.

No queremos serviles ni gente falsa.

Es tiempo de que figure la democracia.

¡Pueblo! Levanta tu cerviz agobiada por el sufrimiento que os causó el irrespeto á nuestra Constitución.

Ya asoma el nuevo día en que reparadas vuestras libertades encadenadas por la fuerza armada de un déspota sañozo.

Ya llega á nuestras narices el incienso que arrojan la procesión de patriotas que encabezarán nuestros filas y sabrán arrebatar nuestra patria de manos de un círculo que pretende prostituir á la que en los campos de Santa Rosa, Rivas y San Juan flameó el pabellón tricolor con brazo fuerte é ideas sanas.

Nuestra patria acribillada por

las heridas de los déspotas, está al caer á tierra, pero aún existen mártires de la patria que darán su sangre para sostener en pie al pedazo de tierra que nos vió nacer.

SU REPRESENTANTE EN LA TIERRA

Recorría las calles de Roma un andrajoso anciano, de semblante triste y poblada barba preguntando á los transeuntes por la morada de su representante en la tierra.

A poco caminar se encuentra con un soldado á quien le pregunta:

—Buen hombre ¿en dónde habita mi representante en la tierra?

El soldado le mira de arriba á bajo y le contesta con imperio.

—¡Aquí el único representante en la tierra es el rey!

—¿El rey? interrumpe el anciano con una ya cascada voz.— No es ese personaje á quien yo busco.

Camina y camina con inseguro paso, cuando la presencia de una dama le detiene y con la sencillez más marcada le pregunta en donde habita su representante en la tierra.

La dama le mira con desdén y le contesta:

—Su representante en la tierra es el rey y habita en su palacio; dicho esto siguió su camino.

Por fin al mucho andar su vis-

ta se detiene ante un magnífico edificio, el mejor que había conocido.

Asombrado con tal lujo no pudo menos que detenerse y preguntar á uno de los de la guardia de honor que se encontraba en la portería:

—¿Quién habita en este suntuoso palacio? preguntó el anciano.

El soldado al ver la figura de aquel hombre se conmovió y le contesta:

—Señor: aquí vive Su Santidad el Papa.

—¿El Papa? ¿Mi representante en la tierra?

Esclama el anciano:

—Buen hombre. ¿Tendrías la amabilidad de dejarme entrar para conocer el lujoso edificio?

—¡Nó! por que si os vieran serías sacado inmediatamente.

—Dejadme por favor? dice el anciano.

—Con una condición os dejo y es que te escondas tras una puerta y de allí puedes observar lo que pasa en el interior.

—Convenido, y diciendo esto se introdujo y se colocó tras una puerta.

Observando estaba cuando oyó ruido de pasos muy de prisa, enseguida de los pasos apareció un cardenal con aire imperioso y ricamente vestido. Dirigiéndose al anciano, le dice:

—Viejo asqueroso. ¿Qué hacéis ahí?

—Por favor señor, dejadme observar desde aquí.

Por fin después de ruegos, el cardenal consintió en dejarle ahí después de insultarlo fuertemente.

Ese mismo día se celebraba una reunión de nobles y ricos en el Vaticano.

El anciano desde su sitio vió entrar á banqueros, príncipes, hacendados y en fin toda gente de dinero.

Entraban y tomaban asiento en un lujoso y espacioso salón.

Después de haber tomado asiento los visitantes, salió de una portezuela oculta un cardenal con los

brazos ocupados en sostener una serie de cachibaches.

Entró y se paró en una tarima y de ahí principió á rematar el contenido de sus manos.

Esta imagen decía tiene tales y cuales virtudes, el que la compre limpiará sus pecados y los de su familia, vale diez mil liras.

Después tomaba un pedazo de madera y decía:

—Este es un resto de la cruz en que murió Cristo, el que la compre salvará los pecados cometidos y los por cometer. Vale veinticinco mil liras

Yo, yo, gritaban voces del tumulto.

Una vez concluidos los cachibaches se apeó de la tarima y con la mar de ceremonias dijo:

—Su Santidad va presentarse.

Todos los presentes se hincan y sale lujosamente vestido el representante de Cristo en la tierra.

Se coloca frente al altar y uno por uno de los presentes se dirigen á él en esta forma:

—Señor, yo he tenido que matar á mi hermano para poseer el capital que hoy tengo.

—Treinta mil liras y quedas salvado, grita el Papa

Otro llega y le dice:

—Señor, he tenido que asesinar á un anciano para robarle la honra de su hija.

—Cuarenta mil liras y borrada la mancha, gritaba el Papa.

Así fueron pasando uno por uno hasta que le tocó el turno al último y entonces el anciano se colocó detrás y con paso firme llega ante el Papa, éste al verlo le hizo una mirada de desprecio y no le hizo caso, pero el anciano se presenta con energía y dice:

—He buscado mi representante en la tierra y no he podido dar con él.

Mi lema ha sido y será: Humildad, caridad y trabajo. Ahora que me he convencido que ninguna de estas tres cosas practica la Iglesia rechazo la propaganda.

Aquel hombre fué tomando las facciones de Cristo y cuando todos estaban fijos en él, se remon-

tó á los cielos, quedando en el Vaticano todo en una confusión.

La morada del difunto.

Todo yace en calma. Apagaron las campanas su monótono ruido.

La casa parece haber sido desocupada por la familia del recién muerto.

Los chicuelos ya no rién ni charlan con el fresco semblante del niño.

La madre agobiada por el sufrimiento; solo del que fué su esposo se acuerda.

Los vecinos caritristes se ocupan en consolar á la viuda y á los huérfanos, los cuales no se dan cuenta de lo que pasa, debido á la tierna edad en que los abandona su padre.

La casa viste de negro viéndose por doquier colgaduras y sintajos del color que mata la vista.

Entre los niños huérfanos figura, un chiquitín de pelo castaño y ensortijado, de ojos negros y esbelto cuerpo, el que apenas cuenta con los cuatro Diciembres de vida.

Al ver la confusión y alarma en que se encuentra su casa: se alarma el chiquitín y prorrumpe en un seguido llanto, los vecinos para consolarlo le obsequian: el uno confites, el otro un juguete, hasta que logran contentar al desventurado huérfano.

—¡Toma Gaciélita! le grita el de los ensortijados cabellos á su hermanita que aún cuenta con tres docenas de meses de ver por primera vez el sol.

—¡Ven! y mira con que ligereza corre un tren que me han dado esas señoras con tal que no lllore.

—¡Mira! le dice en secreto, ponte á llorar para que á tí te dén también y entonces tendremos dos trenes y después les harémos una estación para que no se mojen y les haga daño; la vez que me llevó papá á Cartago ví un carro sin ruedas y le pregunté á un hombre qué le pasaba dicho carro, jovencito me contestó sonriendo: ese carro está enfermo debido á una mojada que se dió, le dí las gracias al gentil hombre y me senté á la par de mi papá.

—¿Pero, en ese tu tren no puede viajar gente?

—¡No! Gaciélita no, pero tú pones tus muñecas sobre él y yo de maquinista para que no se valla á descarrilar.

—¿Y si llueve?

—Si llueve lo pongo al rincón de mi cama y allí nada le pasaría.

En efecto llovió ese día y el pequeño tomó su tren (de lata) y lo colocó á su rincón.

Al día siguiente se levantó muy ufano á tomar su tren para divertirse con él, cuando cuál sería su espanto al notar que estaba completamente aplastado, por que en la noche sin pensar, se acostó sobre él quedando destruido el elefantito blanco.

El pequeño al ver esto prorrumpió en llanto, pero de esta vez ya no lo calmaron ni los juguetes ni las caricias de las visitas las cuales exclamaron:

¿Qué corazón? ¿Qué sentimientos? de niño, llora sin cesar por la pérdida de su padre.

Así el niño quedó como un gran hijo y de gran corazón, creyendo que lloraba la pérdida de su padre siendo tan solo por la pérdida del tren.

Epitalamio.

Ha llegado la hora de buscar tu compañera, sufres aguardando minuto á minuto el pasaporte que os dará el sacerdote para que viajéis por este mundo donde os espera una felicidad completa.

Estila, tu compañera de viaje, ave esbelta y elegante de mirada elevada y facinadora la cual está destinada á esperar la resurrección de Miguel Angel; para lograr ver sus facciones imprimidas en el lienzo; su tez morena y su blonda cabellera rivalizan con su atable trato, es sencilla y delicada.

Es la gacela que herida por el cazador despliega sus alas en busca de refugio, es la compañera que se une para formar la pequeña caravana que la de viajar sin dirección alguna.

Es la dama elegante envuelta por la virtud, es la Eva rodeada de placeres

Juan y Estila han volado del hogar de sus padres para formar su nido aparte, á imitación de ellos.

Hoy desafían el porvenir para afrontar los achaques.

El porvenir pregona á grandes voces vuestra felicidad.

Don Amado bendice la unión de dos seres que el amor hoy une, que la felicidad bañe el nuevo hogar son los deseos de "El Liberal."

Juan M. Segreda Soler.

DESCEPCION.

Yo de Cartago nacido soy el imperio y la pompa y en el colegio metido un jesuíta me volví; pero me ha valido esto para ser después lanzado candidato á presidente pero todo fué en balde mis trabajos no alcanzaron, á coronar mis deseos y de algo me han de servir estos trabajos fecundos, pues á ministro ascendí por hacer la propaganda al que unos años más antes me sampó dos bofetadas. Más que puedo hace señor si soy para todo inútil y solo don Ascensión me soporta mis sandeces; yo que siempre había creído que presidente sería pero ahora convencido á mi choza marcharé.

Si á presidente llegara el jesuíta de Ochomogo de seguro trasladará la capital á Cartago y al instante fundaría un colegio de jesuítas.

Y damos á conocer que á ministro fué elevado por que con Iglesias fué un simple enmascarado.

Juan M. Segreda Soler.

Máximas.

El estilo no existe pues no es más que una simple majadería de la que se valen los ignorantes para querer iluminar con su apagada luz.

II.

El que se encadena á reglas es como el que se pone grilletas para andar.

III.

El mejor medio contra los vicios es el trabajo continuo.

IV.

El que no tiene oficios se le propagan los vicios,

V.

La mayor parte de los empleados

de un gobierno son ventrílocuos.

VI.

La política es una balanza en la cual el fiel se inclina en favor de sus partidarios.

VII.

La fama á una persona inmerecedora, es muy común entre nosotros.

VIII.

El mundo es un mercado en el que se vende el uno al otro.

IX.

El teatro es el lugar en el cual desarrollan los artistas sus pasiones.

X.

Nuestra madre más fiel es la loza de nuestra tumba.

XI.

El demasiado fanatismo en un lugar pervierte ambos sexos.

XII.

En este mundo bendito no hay lugar ni cosa que no sea profanada por la mano del hombre.

XIII.

El dinero es un velo con el cual se cubren un gran número de manchas del honor.

Inocencia.

Dos recién casados se dirigen á pasar la luna de miel á la Inocencia, finca de don Federico Tinoco.

Tres días después de instalados en dicha finca vienen á pasear á S. José.

Uno de tantos amigos de los desposados, les pregunta:

¿En dónde están Uds. ahora?

Los desposados acordándose de los placeres que pasaron en dicha finca, contestan con un suspiro:

¡ En la Inocencia !

No vengan con majaderías ¿ acaso están inocentes Uds. ?

No, hombre, nó esto lo que te queríamos decir, sino que estamos en la finca "La Inocencia."

Aderges.

A la paz costarricenses.

Costa Rica á sus hijos hoy llama á ofrecerles la paz inmortal y mostrarles los héroes pasados como insignia de gloria y honor.

Nuestro lema será entusiasmo y amor.

II.

Nuestra tierra fecunda
produce bastante
por eso afanada
nos grita insolente
trabaja y recoge
café, bananos, maíz.

III.

Nuestro triunfo será
cultivar y recoger
y del orbe resacar
nuestro rico mineral.

Juan M. Segreda Soler.

A María Cristina.

Cual azucena frondosa
deslizábase María
y cual una fresca rosa
muy lozana se entreabría.

II.

Muy inquieta la mirada
esbelto y perfecto el talle
muy casta y muy moderada
adornaba ya en el valle.

III.

Hoy es tu día María
hoy cumples los dieciseis
y mañana tu Cristina
en el Eden te veré.

IV.

Hoy lo está Jehová contento
por que tiene gran placer
de celebrar en su santo
la gran diva del saber.

V.

Yo por tu amor espondría
hasta mi propia existencia
por que tengo en la conciencia
siempre tu nombre María.

VI.

Más para qué vine al mundo.
sinó para contemplarte
diosa benigna del arte
y amor que nunca es fecundo.

Juan M. Segreda Soler.

GACETILLA.

DON José Fernández se ha retirado de la administración de "El Centinela" y en su lugar queda el inteligente joven don Segismundo Quirós.

ENFERMO de gravedad continúa

el apreciable caballero don Rodolfo Alvarado.

POR renuncia presentada del Coronel Brenes jefe del Cuartel Principal y que le fué aceptada, se ha nombrado en su lugar el Coronel don Aristides Romain.

REGRESO después de haber hecho algunos estudios en los Estados Unidos, se encuentra entre nosotros don Luis Valenzuela.

SE encuentra entre nosotros procedente de Puntarenas el Licenciado don Francisco Canet.

EL hogar del caballero alemán don Arnoldo Andre. ha sido aumentado con un nuevo bástago.

NOMBRAMIENTO el sr. Baltasar Salazar ha sido nombrado Agente de Policía en San Ignacio de Aserrí.

CAMBIO de firma en la razón social los comerciantes de gran crédito en esta capital los señores don Elías y José Pagés, Máximo Terán y don Fernando Goicochea han participado en estensa circular á la Prensa, que el nombre de Pagés, Hermanos, Sucesores, ha sido por el de "E. Pagés & C^a"

UN Diario de esta capital dice que en Atenas se encuentra atacada de la enfermedad terrible el beriberi, la señora madre del Presbítero Dr. Rodríguez cura párroco de aquel pueblo.

HA circulado ya, la colección de Leyes Procesales compiladas por don Fabio Baudrit.

EL hogar del amigo estimado don Ruperto Montgné ha sido aumentado por un varoncito.

ECOS de los corrillos.—Duelo Se habla bastante en nuestros círculos sociales de un lance desagradable que se llevará á efecto en la vieja metrópoli entre varios caballeros de aquella sociedad.

EN San Sebastián.—El león ó jaguar que en ese pueblo se encuentra, ha hecho estragos principalmente entre las aves de corral. Según cálculos hechos por los vecinos ha arrebatado de los gallineros como 35 de estos animales.

ECOS de los corrillos.—Reelección. Ya que de Alcalde tratamos, conviene tener presente que en esta capital hay uno que ha tenido el dón de errar y de captarse muchas anti-patías. Tiene causas pendientes, una de ellas se mandó á abrir por la Sala segunda de Apelaciones, nada menos que por prevaricato. Si la reelección de éste es inaceptable, la reelección del Alcalde 2º Licenciado don Demetrio Sanabria, sería digna de todo elogio, si no es ascendido á otro puesto como lo merece.

Se habla que la candidatura más popular para la diputación en Puntarenas es la del Licenciado don Pablo M. Rodríguez.

CRÓNICA SOCIAL.—Pésame lo damos muy sentido á la familia del que fué don Francisco Villafranca.

Don Francisco era uno de los hombres más virtuosos; supo captarse las simpatías en todo cartago lo mismo que en esta capital.

Paz á sus restos.

"El Liberal" saluda atentamente á la prensa en general.

ANUNCIOS

HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL

DE

Cavallini & Viviani,

4^a AVENIDA CENTRAL

—DE PRIMER ORDEN—

Especialidades en servicios de banquetes, bodas y bailes.

Se sirve á domicilio todo encargo que se nos encomiende en el ramo Culinario.

ZAPATERIA

DE PÍO OCONITRILLO

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilar, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos.

Imp. "La Tiquetera".